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“得到消息的时候，可把我
高兴坏了。”说起外孙入选国青
队，蔡雷霆的姥爷司马书声和
姥姥童晓妹仍抑制不住兴奋，

“希望孩子能在队里好好练，争
取打上正式比赛。”

司马书声嘴里的“比赛”指
的是今年6月27日至7月7日
将在捷克举办的世界U19青

年男篮锦标赛。此次与蔡雷霆
一起被征召入队的共有19名
队员，其中不乏已在CBA联赛
崭露头角的球员，如高尚、孙鸣
阳等。

1995年出生的蔡雷霆身
高1.95米，作为这支国青队最
年轻的一员，集训期间，他所
要做的便是尽快提升自身的

技战术水平，努力保持状态，
用最好的表现打动教练，争取
在世青赛上获得宝贵的出场
机会。

“入选国青队，是对雷霆
多年努力的回报。不管最
终能不能上场参赛，我都替
他骄傲。”蔡雷霆的母亲司马
楠说。

□晚综

高尚、李京龙、赵天熠
(广东)，罗汉琛、代怀博(新世
纪)，蔡雷霆(北京)，赵继伟、

周琦、原帅(辽宁)，吴前、江
凯、赖俊豪(浙江)，孙鸣阳、
夏日(新疆)，衡艺丰(江苏)，
韩德龙、刘哲男(八一)，赵睿
(东莞柏宁)，徐煜峰(山东)。

洛阳籍小将蔡雷霆入选U19国家青年男篮

新的梦想，从这里开始

杨申是我市资深篮球
教练，经他手培养出的优
秀球员众多。

“我记得他去北京前，
身高还不到1.8米，但是意
识非常不错，篮球悟性很
高。”杨申表示，当初他就
判断“这个孩子以后不简
单”。杨申说，能够入选国
青队，自身条件和机遇都
是重要因素，说明蔡雷霆
的水准已经被外界认可，
也说明在得分后卫和小前
锋位置上，国青队需要他
这样的人才作为储备。

同是洛阳的老一辈篮
球人，杨申和司马书声有着
不错的私人关系。“长辈都

是打篮球的，这晚辈肯定也
不会差到哪儿去，青出于蓝
而胜于蓝嘛。”杨申说。前
年，杨申在北京现场观看了
蔡雷霆的日常训练，在感叹
其进步的同时，也发现了蔡
雷霆的一些缺陷。“还是太
瘦，身体太单薄。篮球比赛
的对抗性越来越强，应该加
强力量训练，把块儿头练起
来。”对于其今后的发展，杨
申给出了自己的建议。

杨申表示，入选国青
队不是终点，只是起点，希
望蔡雷霆能像同样出自河
南的王磊、薛玉洋一样，努
力打进国家队，成为国家
队的洛阳第一人。

蔡雷霆的家可谓名副其
实的“篮球世家”。司马书声
和童晓妹夫妇俩早年毕业于
北京体育学院（现北京体育大
学）篮球专业，司马楠和弟弟
也都有在专业队效力的经
历。家庭浓厚的篮球氛围对
小雷霆的影响颇大。

司马书声是蔡雷霆的启蒙
教练，一手帮助外孙开启了篮

球梦想。“虽然我们都曾经或正
在从事与篮球有关的工作，但
没有一个人在国字号球队打过
球，蔡雷霆是第一个，他实现了
我们全家人‘为国出征’的梦
想。”司马书声如是说。

“让他接触篮球，一是本
着强身健体的目的，再一个是
想培养他对体育运动的兴
趣。”司马书声说。

“雷霆身上继承了家族的
篮球基因，打球爱动脑子，阅
读比赛的能力很强，该投篮的
时候绝不手软，该传球的时候
绝不贪功，一手三分球绝活是
看家法宝。”聊起外孙的技术
特点，童晓妹如数家珍。

“脑子灵活，脚步快，投篮
准，突破好。”国青队主帅王怀
玉曾这样评价蔡雷霆。

□记者 谢磊 实习生 赵艺蒲 文/图（翻拍）

近日，中国篮协公布了最新一期U19国家青年男篮
集训大名单，现效力于北京金隅青年队的洛阳篮球小子
蔡雷霆首次入选国字号队伍。未满18岁的蔡雷霆用自
己的努力，圆了一个“篮球世家”延续几十年的“篮球梦”。

骄傲 洛阳小子入选国青

熏陶 “篮球世家”走出的国手

努力 为了梦想，4年没着家

希冀 成为国家队洛阳第一人

U19中国男篮名单

□晚综

世青赛分组
A组：加拿大、克罗

地亚、韩国、西班牙
B 组 ：阿 根

廷、捷克、伊朗、
立陶宛

C组：澳大利亚、巴西、
塞尔维亚、塞内加尔

D组：中国、科特迪瓦、
俄罗斯、美国

中国队赛程
6月27日对俄罗斯队，

28 日对美国队，29 日对科
特迪瓦队。

世青赛分组及中国队赛程

多年前，爬河堤是司马书
声为蔡雷霆制订的一项训练内
容。让老爷子得意的是，正是
这个略带危险的训练方式锻造
了蔡雷霆的胆量和坚毅执着的
性格。在洛阳度过童年后，蔡
雷霆在初中一年级时被家人送
往北京市丰台区接受系统、专
业的篮球训练。

2008年，北京首钢男篮（现
北京金隅队）到丰台区选拔苗
子，作风过硬、技术出众的蔡雷
霆被一眼相中，顺利进入首钢少
年队。因为训练刻苦，人缘颇
佳，蔡雷霆到队不久便升任队

长，即便进入首钢青年队，蔡雷
霆依然是队长的不二人选。

当过运动员，童晓妹深知
运动员的不易。“虽然打球受伤
在所难免，但每次看到雷霆伤
痕累累的膝盖和手臂，心里那
个疼啊！”童晓妹说，她和家人
曾试图劝蔡雷霆放弃篮球，去
上大学，但蔡雷霆的回答十分
坚决：“我要打球，直到打不动
退役为止。”

司马楠说，儿子的偶像是
NBA巨星科比·布莱恩特。蔡
雷霆将训练当成了一种乐趣。
连年的训练比赛，让蔡雷霆整

整4年没有回过家了。
今年3月初，代表北京队

参加完在南阳举行的全运会
男篮预赛后，接到国青队集
训通知的蔡雷霆顾不得回洛
阳，马不停蹄地赶回北京收
拾行装前往秦皇岛。“问他为
啥不回来休息，他说要提前
到秦皇岛投入训练，不
想输在集训的起跑
线上。”司马书
声说，这一切
都源于蔡雷
霆对篮球的
热爱。
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